

Qui est le professeur Abdelaziz Benabdallah ?

Par Pr. Mohamed Benchekroun
Université Mohammed V. Rabat
(L'Opinion - Vendredi 16 Juin 1995)

Le professeur Abdelaziz Benabdallah est bien connu au Maroc et ailleurs. Membre de l'Académie du Royaume du Maroc et de plusieurs autres Académies arabes (Le Caire, Damas, Amman, Bagdad), **il n'a cessé de produire et de faire bénéficier de son enseignement de nombreux étudiants marocains, maghrébins, africains et autres.**

Nationaliste dès son jeune âge, il se consacra également et parallèlement à l'action pédagogique proprement dite en tant que professeur attiré dans de nombreuses universités nationales et étrangères.

Sa vaste culture arabo-islamique, assise sur des bases solides, sa formation occidentale font de lui un savant, un érudit bien remarqué, une personnalité polyvalente, pluridisciplinaire, activement recherchée et sollicitée pour sa collaboration intellectuelle dans bien des domaines de la pensée, de la civilisation et de l'art.

Sa nomination comme directeur général à la tête du Bureau de l'arabisation du monde arabe (Ligue arabe) pendant plus de vingt ans, **sa participation active et permanente, en tant que membre officiel aux travaux d'un grand nombre de Congrès internationaux justifié pleinement sa réussite et son rayonnement ici comme ailleurs. Ses qualités morales, ses hautes vertus, ses nobles actions, son scrupule religieux confèrent à sa personnalité une autre dimension qui force l'admiration et qui mérite d'être évoquée dans ce contexte, car, c'est ce caractère de dignité, de gravité, de chasteté, de fidélité aux principes fondamentaux, d'un attachement particulier aux prescriptions scriptuaires, qui détermine davantage le sens de son orientation intellectuelle, morale, psychologique et spirituelle vers des sphères spécifiques rarement cultivées par d'autres intellectuels de son milieu et de son époque.**

Il n'est cependant ni trop ouvert, ni trop renfermé, ni trop exoteriste, ni trop excoterique selon le langage qui lui est familier, cherchant par-là même à demeurer dans tous les milieux, dans toutes les circonstances, **un homme de science et un homme d'action**, soucieux avant tout d'établir des rapports harmonieux, parfaitement équilibrés entre le monde temporal et le monde spirituel dans le respect absolu des prescriptions divines du message révélé qui définit clairement la position à prendre à l'égard de la vie présente et de la vie future c'est-à-dire la recherche d'un juste milieu bien compris, rationnellement déterminé.

Que dire de plus sinon que **l'homme décrit ici superficiellement constitue un tout homogène**, une unité indivisible, un exemple parfait de l'intellectuel musulman attaché profondément à ses origines, aux sources fondamentales de sa culture sans pour autant négliger l'apport de l'autre, cet autre qui ne cesse par divers moyens d'influencer, de solliciter, de contraindre dans le but d'accaparer, de conquérir, de subjuger, de dominer, d'engager en bref le processus d'acculturation à moyen ou à long terme. Seul un esprit bien exercé que possède le Pr. Abdelaziz Benabdallah est à même de tirer les conclusions qui s'imposent pour prévoir et prévenir les conséquences immédiates ou futures, heureuses ou malheureuses d'un tel apport.

Tout patrimoine national où étranger est appelé ainsi à être observé, étudié, analysé, critiqué, apprécié à sa juste valeur.

Dans le domaine de la recherche, il n'est pas étonnant que M. A. Benabdallah ait tant écrit et qu'il continue encore à écrire. Sa production précoce et tardive, inédite dans sa grande partie, riche et diversifiée, constitue dans son ensemble **une oeuvre monumentale solidement bâtie**, reflétant dans une très large mesure ses préoccupations d'ordre intellectuel, moral, psychologique et spirituel. Elle traduit aussi dans le fait **le caractère encyclopédique de sa formation** auquel nous avons déjà fait allusion.

Tous n'avons pas l'intention ici d'en rendre compte, d'en dresser une liste exhaustive mentionnant avec précision et détail tous ses écrits, articles de fond, épîtres ouvrages publiés indépendamment ou dans des revues spécialisées.

Rappelons seulement qu'il est l'auteur parmi d'autres de:

- L'Islam dans ses sources
- La pensée islamique et le monde moderne
- L'Islam: Conceptions et préceptes
- Les grands courants de la civilisation du Maghreb
- L'art maghrébin
- Encyclopédie maghrébine
- Encyclopédie du droit malikite
- Coran et Hadith.

Sa publication récente, objet de cette notice, a pour titre rappelons le: "Le soufisme afro-maghrébin aux XIXème et XXème siècles".